
社 区 经 纬

军人本色不褪 老兵风采依旧
    在我们身边，有许多曾经的军人。在“铁打”的军营里，他们经历了无数磨砺，锻炼出吃苦耐劳、爱憎分

明、刚正不阿、雷厉风行、勇挑重担的军人品质，为国家安全和人民生活安宁无私奉献了自己的青春年华。

    卸下戎装回到地方后，他们所在的工作岗位不同，但军旅生涯的印记仍深深烙在他们每个人的骨子里，

他们依旧以军人的标准严格要求自己，服务居民、团结邻里、化解矛盾、劝阻不文明现象⋯⋯因为他们知道，

尽管军旅生涯已成过往，“退伍不褪色”的精神，才是一枚永不磨损的“军功章”。

    14把理 发剪藏真情
    这几天，安亭镇横河村的桂建明
花180元新买了一把电动理发剪，这
是他33年来使用的第十四把理发剪，
也是最贵的一把理发剪。可千万别以
为桂建明是一名理发师，他是村里一
名协管员，业余时间为村民义务理发。
    1978年，桂建明退伍回家后，第
一件事不是要求组织安排工作，而是
买了一把理发剪，用从部队里学来的
理发技术为村民义务理发。从第一把
3.8元的手推理发剪，到如今这把电动

理发剪，他已免费为村民理发上万人
次。孟泾村的陈其华瘫痪在床十多

年，因躺着理发不方便，理发师常婉拒
其上门理发的请求。桂建明得知后主
动包下了为老陈理发的活儿，8年来，
他每月10号准时登门，这把充电式理
发剪也是特意为老陈理发准备的，免
去了传统理发剪拖着电线的累赘。
    说起理发，桂建明有个秘密藏了30
多年，去年被家人发现了。那天，桂建明

接到一个紧急电话，对方告诉他，邻居陆
金龙“快不行了”，让他快过去为陆金龙
理发。等桂建明理完发回到家，全家人
正气呼呼地等着他。原来，桂建明的儿

子和保安聊天才得知，父亲多年来竟一

直瞒着家人为这类重病患者理发。家
人对此有忌讳，不准他再接这类活儿，

桂建明虽然口头答应，可每每接到这
类请求，他还是会开着摩托车立即赶
到。他说：“为人民服务不分对象。”
    桂建明随身带着一本2002年
出版的《党章》，空闲时便拿出来翻
看。他说，2003年他被推举为区人
大代表后，便购买了这本党章，并递
交了入党申请书。“虽然我现在还不
是党员，但我也要用党员的标准要
求自己，时时刻刻为人民服务。”
    通讯员  龚妍

    “铿 锵 玫 瑰 ”
    不久前，在马陆镇马陆社区的一处
违法建筑前，男主人张开双臂阻止欲上
前拆违的城管队员，情绪激动地反复喊
道：“想拆房子，就从我的身体上踏过
去！”女主人闻声也冲出来，与工作人
员发生冲突。“你们这是妨碍公务，要追
究法律责任的！”站在一边的社工王晓
燕看到这一幕，着急地劝说。见女主人
有些犹豫，王小燕立即上前将她拉出
“战场”，安抚她的情绪。局面逐渐稳定
下来，违法搭建被拆除。事后，王小燕
说：“如果我没有经历过部队的摸爬滚
打，肯定不敢冲进这场‘战争’。”
    2007年，王晓燕退伍回到嘉定，2
年的军旅生涯先后获得“优秀士兵”、
“神枪手”等称号，从戎经历使她比同
龄姑娘多了一份稳重与自信。别看她
遇到突发事件时雷厉风行，平时与居
民接触时，她却柔情似水。小区内有
几位孤寡老人，王小燕总是忙里偷闲
去看望他们，帮他们洗洗刷刷，和他们
唠唠家常，替他们跑腿交付水电费。
时间久了，老人们和王晓燕产生了深
厚的感情，逢人便说自己多了个女
儿。    晓晏

    老 兵 不 服 老
    家住嘉定工业区福蕴社区的项承
忠是一名“老兵”，他今年68岁，退伍
后在嘉定公交公司工作。
    如今，项承忠已退休多年，可闲不
住的他时常参与社区事务。今年，福
蕴社区成立了由6支志愿者服务队组
成的服务社，项承忠参加了其中的环
保志愿者服务队。每个月，服务队会
定期开展2次清洁活动，每次活动时间
2小时以上。最近，社区集中开展楼道
整治行动，项承忠冒着高温酷暑跑上

跑下，逐一仔细检查每一幢楼每个楼
道的堆物情况。每次要处置大型废弃
物、较重的建筑垃圾，他总抢着将其扛
到楼下的固定处置点去。他说：“我当
过兵，身体好，干点重活不算什么。”整
治期间，他身上的衣服湿了又干、干了
又湿，只得每天中午回去换上干净的
衣服，楼道在他和其他同志的努力下
整洁一新。    通讯 员  朱丽艳  徐张千

    时 刻 惦 记居 民
    1977年冬天，不到20岁的沙慧
德入伍来到东北，成为一名空军工
程兵。他至今记得，第一天到部队
就遇到紧急任务：抢运水泥。100
斤一包的水泥，整整搬运了8个小
时。在零下20多度的天气里，沙慧
德尝到了什么是真正的苦和累。从

那以后，只要遇到困难，沙慧德都会
对自己说：“这点困难算什么，只要
坚持，就一定能战胜它。”

    转业后，沙慧德到了一家国营企
业工作。2005年，真新街道招聘社区
党务工作者的信息引起了沙慧德的兴
趣，通过层层考核，他成为祁连社区党
总支书记。
    “在部队是全心全意为人民服务，
在社区就要全心全意为居民服务。”在

社区工作中，沙慧德时刻惦记居民。
祁连社区是个动迁小区，由于住宅建
设时间早，供水设施老旧，部分居民用

水困难。政府对社区进行供水设施
改造时，有些居民不理解、不配合，
改造工程一度停滞。面对压力，沙
慧德与社区干部收集居民意见，设
立特别“接待室”，动员小区物业、业
委会和工程施工队定期召开碰头
会，第一时间解决居民遇到的难
题。沙慧德像在部队时一样，24小
时值班在居委会，一个个问题解决，
一个个难题“攻克”，不到4个月，改
造工程便顺利完成，居民都吃上了
干净的自来水，大家都佩服这个当

过兵的书记。    通讯员  戎长春

    今天能办好的事绝不拖到明天
    尽管江桥镇红光中心村管委会
一再禁止居民乱种植，但一些居民
依旧我行我素，这让社区管理者犯
了难。6月初，作为中心村社工的
“头儿”，43岁的葛建福再次组织大
伙儿对村内的近200个住宅地乱种
植进行清理。当然，清理过程也不
忘讲究人性化——只有高度超过
70厘米的作物才会被清除。一个
星期里，葛建福和社工们挨家挨户

做思想工作，一次不行二次 ，二次不行
三次，直至有乱种植行为的居民心服
口服。
    在旁人看来，这样的工作很不得
人心，谁干谁“倒霉”。可葛建福心中
有杆称：若对这种行为听之任之，小区
如何保持整洁？即使有些居民一时想
不通，也必须执行。
    葛建福是个退伍老兵，4年的部队
生涯培育了他遇事沉着的气质，他说：

“部队讲究执行力，社区工作也一样。”
    前2年，有几十户居民在动迁安置
基地“吴杨雅苑”内购买了存量房，因
政策变化与市场房价的衔接，在未补
缴房价差价前，这些居民暂时不能入
住，于是其中部分人便擅自撬开门锁
搬了进去。葛建福得知后立即带着社
工上门劝阻，被居民生硬地顶了回来：
“没你的事！”葛建福依旧和颜悦色，打

趣道：“没我的事，我来干嘛？”随即表

明态度，要求对方拿出钥匙暂缓入
住。整整一天时间，葛建福都“赖”着
与居民们说政策、讲利弊，直至他们想
通，交出钥匙，为后续政策的落实减少
了麻烦。这就是葛建福的办事风格，
今天能办好的事，绝不能拖到明天。
    “社区工作十分琐碎，可若不引起
重视，很容易将小矛盾积成大麻烦。
作为社区干部，上级的指示要执行好，
居民的事要服务好。”眼下，葛建福正
关注居民在社区乱养家禽扰民的问
题。“这段时间必须把这事彻底解决，
否则明年违规养殖家禽的情况会蔓
延。”葛建福说。    通讯员  李宁

    率 队 冲 向前
    每天清晨天刚蒙蒙亮，外冈镇应
急分队队长黄建中便带领队员开始了
晨练：列队、跑步、擒敌拳⋯⋯数年如
一日。老家在安徽的黄建中是一名复
员军人，2006年来到外冈后，军人肯
吃苦、有责任感的作风使他在应急分
队中脱颖而出，成为一队之长。
    “我们随时做好准备，保质保量完
成任务！”黄建中说。参与联合整治行
动，应对突发事件，黄建中带着一帮复
员军人冲在没有硝烟的第一线。6月
18日，一场罕见的大雨使几个地势较

低的村民组道路受淹，影响村民出
行。黄建中和队员们立即带着排水泵

赶赴现场，光着膀子冒雨排水，连续奋
战了四五个小时，终于缓解了险情。
村民们感动得连连叮嘱：“赶紧回去换
身干衣服，小心着凉。”黄建中拍拍胸
膛笑着说：“没事，身体棒着呢！”
    镇里每次举行大型活动，黄建中
和队员们总是第一个到场，最后一个

离场，协助维持秩序、帮助搬运道具。
由于工作关系，黄建中一年只能回2
次老家，如今女儿已经3岁了，黄建
中却没抱过她几次。每次想起妻子和
女儿，他便觉得十分内疚。可当接到
又一次任务时，黄建中又率领队冲向
前⋯⋯    通讯员  邢曦洲

    “文 兴 ”旺 众 人
    7月23日，一位常熟的葡萄种植
户来到华亭镇唐行村“文兴葡萄园艺
场”，向负责人杨文兴连声道谢：“多亏
你教我种植技术，今年我的葡萄又丰
收了。明年我准备再扩种5亩。”
    杨文兴退伍已40多年，凭一股军人

的韧劲，他不仅把自家葡萄园经营得有
声有色，还带动村民一起种葡萄致富，并
先后获得“葡萄种植能手”等称号。
    上世纪八十年代，老杨承包种植了
几亩葡萄，一边自学种植技术，一边骑
车四处向内行请教经验。很快，他从30
枝葡萄苗起步，发展到如今60多亩的种
植规模，葡萄品种也从单一的“巨峰”到
“红提”、“巨玫瑰”等十多个，“文兴”牌葡

萄还通过市优质农产品认证。
    葡萄种植走上正轨，老杨身上军
人的团队意识又“发作”了，他萌生了
带村民一起种葡萄致富的念头。同村
有几位退伍军人在他的鼓励下开始种

植葡萄，老杨不仅主动到他们的葡萄
田里传授技术，还把自己培育成功的
葡萄枝苗无偿提供给大家。有的种植
户资金周转遇到困难，他便尽己所能
予以帮助。现在，不仅是老杨所在的
唐行村，其他村的种植户也常来讨教，
甚至还有从太仓、常熟赶来咨询的。
    随着葡萄种植规模的不断扩大，
杨文兴在镇有关部门的支持下成立了
“上海城外葡萄专业生产合作社”，与
其他种植户“组团”经营，资金、技术、
设备、信息、销售等方面再次“升级”，
共同致富之路也将更加宽广。
    通讯员  汪荣祥  成文峰

日前，来自安亭镇莱茵幼儿园的小朋友来到黄渡 敬老院 ，看望抗 日老战士顾则山。    通 讯员  周阳/摄


